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核 心 观 点

■宁波不要太低调，要吸引人、吸引钱、吸引信息
■如果我们把经济发展的动力比作两个“轮子”，一个是实体经济，一个就是金融资本，这两
个“轮子”都不可或缺。离开任何一个“轮子”，经济都不可能“跑得快”

■宁波的产业发展是中国经济一个很好的样本
■对宁波而言，金融层面最大的创新就是营造环境，要让各种各样的资本在宁波感觉到：这
里有最好的投资环境、最佳的发展“土壤”

见习记者 赵 煜
记 者 沈 莉 王嘉彬

1 经济发展的两个“轮子”缺一不可

2 产业发展需要金融“加油”

国内知名经济学者 马光远

“宁波是一座创业创
新非常有前景的城市。”

11 月 29 日，“宁波创
投日”启动仪式上，国内
知名经济学者马光远如是
说。

近 年 来 ， 宁 波 以 其
诚信务实、开放创新的
城市精神，吸引了来自
五湖四海的创业者和投
资者。

在马光远看来，中国
经济已经进入一个全新的
周期，中国制造的优势仍
然存在，中国产业发展的
前景仍然广阔。

作为中国重要的先进
制 造 业 基 地 ，“ 宁 波 制
造”在全国乃至全球制造
业版图中占据举足轻重的
地位。

在 新 周 期 的 浪 潮 之
中，宁波如何发挥制造业
优 势 ， 抢 抓 更 多 机 遇 ？

“ 宁 波 要 吸 引 人 、 吸 引
钱 、 吸 引 信 息 。” 采 访
中，马光远告诉记者。

记者：在您看来，中国经济已经进入一个全新
周期。在这个新周期内，金融创新和产业升级两者
如何相互作用，共同推动经济高质量发展？

马光远：我们一直讲，金融是现代经济的一个
核心。其实，在中国产业创新的过程中，金融资本
的作用被低估了。

如 果 我 们 把 经 济 发 展 的 动 力 比 作 两 个 “ 轮
子”，一个是实体经济，一个就是金融资本，这两
个“轮子”都不可或缺。离开任何一个“轮子”，
经济都不可能“跑得快”。

金融在助力产业创新的过程中，最重要的作用
是什么？从全球现代经济史中我们可以看到，只有
在金融资本出现以后，全球经济才飞速发展起来，
才有了“现代产业”这个概念。

因为在产业刚刚起步的时候，风险很大，大家
都不敢去尝试，所以有了风险资本，接着有了产业
资本及其他一系列资本。这些资本甘冒风险的原因
就在于，一旦成功，资本得到的回报是非常可观
的。

在我看来，金融本身也是实体经济。举个例
子，对于一个人来说，心脏重要还是大脑重要？两
者都重要。失去任何一个，人都无法生存。这就是
产业和金融的关系。建立现代产业体系，如果离开

强大的金融支撑，后果是不可想象的。所以这几
年，我一直认为金融的作用被低估了。

记者：作为科技型中小企业密集城市，宁波首
次举办“宁波创投日”活动，全力以赴为实体经济

“输血强筋”。您认为宁波的产业发展优势何在？

马光远：我今年已经第 4 次来到宁波，看到这
座城市一直活力满满。在我看来，宁波的产业发展
是中国经济一个很好的样本。

过去 40 年，我们在产业层面更多重视产业做
大 ， 追 求 大 企 业 、 大 规 模 ， 但 我 在 宁 波 看 到 了

“小”。很多中小企业是国家级“专精特新”企业和
国家级制造业单项冠军企业，在全球经济体系里拥
有不俗的竞争力。

这里就要问，一旦出现任何风吹草动，一个国
家经济的基础在哪里？基础在中小企业。中小企业
非常重要，它们是创新的源泉，全球 60%以上的专
利发明来自中小企业。宁波的创新指数在全国排名
非常靠前，2023 年，宁波创新指数提升幅度居浙
江省第一。另外，2023 年宁波在创新领域的研发
投入占 GDP 的比重超过了 3%，跟很多发达国家研
发投入强度基本相当。由此可以看出，宁波是一座
创业创新前景非常广阔的城市。

营造资本
“愿意来、愿意投”的积极环境3

记者：“宁波创投日”超 1300亿元重大基金项
目发布，您认为对宁波产业发展有何助益？下一步
宁波可以从哪些方面去着手发力？

马光远：目前，宁波整个产业结构非常好。在
很多城市，当大家去投资时，却发现当地的产业集
群还没有完全形成。但宁波已经形成了相当完备的
产业集群，国家级制造业单项冠军企业数量居全国
第一，也是全国唯一“冠军”数量破百的城市。但
是，宁波产业发展仍需要金融助力。产业本身没有

“油”，得有人给它“加油”，它才能“跑得快”。产
业要继续往前走的话，需要金融再加一把力。所
以，我们要借这个势，不仅仅要做产业方面的强
市，还要做金融层面的强市，吸引大家来到宁波。

首先，我们一定要坚持“制造业立市”。宁波
经济能有今天，不管是外向型经济，还是产业基
础，都源于我们有坚实的制造业基础，而且我们的
制造业竞争力比较强。假如宁波制造业有一天不生
产，那么全球很多产业可能面临停摆。这是我们的
优势，所以我觉得制造业发展要继续坚持，制造业
的地位至关重要。

现在全球经济最大的风口就是数字经济和人工
智能。那么，在数字经济时代，如何把制造业的竞
争力再往上提一提，这是我们需要考虑的。

其次，我们一定要在战略产业上发展壮大，继
续向前走。比如在新型材料、新能源等领域，我们
发展势头都不错，但还需要去持续提升整体竞争力。

我 们 今 天 讲 “ 耐 心 资 本 ”， 一 定 要 扪 心 自
问，我们到底有没有耐心？发现创新、支持创新
这个过程，我们一直讲要有耐心，要坚持。耐心
是一种美德，也就是我们的整体产业规划要有长
远 性 ， 不 要 变 来 变 去 。 我 们 要 紧 跟 全 球 产 业 前
沿，对产业的支持政策要一一贯彻，这是我们需
要做的。

创新驱动经济成长，这是一个长期的过程，我
希望大家到企业里多走多看，才能助力不同资本在
不同层面支持中国经济发展。

最后，在全球经贸关系出现巨变的情况下，在
整个中国的出口受到影响的情况下，我觉得宁波要
做全面评估，并且在政策层面做好应对。

只要我们政策正确、应对有方，我相信我们经
济整体的发展势头不会改变。

马光远：

宁波要吸引人、吸引钱、吸引信息

浙江创新中心浙江创新中心。。（（鄞州区委宣传部供图鄞州区委宣传部供图））

繁忙的慈溪家电生产线。（慈溪市委宣传部供图）

5G智能制衣工厂。
（海曙区全媒体中心供图）

记者：当前，金融服务已成为发展
新质生产力的重要引擎。在推进金融创
新助力发展新质生产力的过程中，如何
有效管理风险并确保金融安全？

马光远：我认为安全和发展是两个
命题。只讲安全是不可能有发展的，只
讲发展忽视安全也会出问题。

现在更重要的是，我们需要在安全
跟发展之间确定一个边界。这个边界，
是为了给资本一个好的发展环境。不要
管太多，不要一讲安全就什么都管。我
们要划几条红线，确定边界之后，在边
界范围内怎么发展，是资本的自由；但
是如果突破了红线，是不被允许的。

边界划定后，我们更要大力支持资
本 投 资 产 业 。 某 种 程 度 上 ， 越 强 调 安
全，对于资本来说，可能面临的风险越
大，从而对地区产业发展造成限制。

所以我们说，要确定好边界，明确
哪些红线不能突破，让资本在被允许的
范围内，进行投资和运作。

记者：您认为金融创新在未来的发
展方向和趋势如何？宁波又能够抓住哪
些发展机遇，进一步赋能发展新质生产
力，推动经济高质量发展？

马光远：其实，金融层面上的创新
不是最重要的。因为现有的金融工具足
以支撑产业发展，也就是说我们现有的
金融运作方式需要的不是多么创新的金
融 产 品 ， 更 重 要 的 是 营 造 资 本 “ 愿 意
来、愿意投”的积极环境。

我一直提倡金融创新要谨慎。金融
创新意味着新事物产生，一旦监管没有
跟上，金融体系很有可能会出现问题。

所以我觉得对宁波而言，金融层面
最大的创新就是营造环境，要让各种各
样的资本在宁波感觉到：这里有最好的
投资环境、最佳的发展“土壤”。


